
Questions orales

fait actuellement pour identifier la cause principale de cette
situation inquiétante?

[Traduction]

L'hon. David Collenette (ministre de la Défense nationale
et ministre des Anciens combattants, Lib.): Monsieur le Prési-
dent, lorsque la question des suicides dans les forces armées aété
soulevée, il y a quelques mois, je me suis penché sur le problème
et j'en ai discuté avec le chef d'état-major de la défense. Nous
avons constaté que le taux de suicides était inférieur dans les
forces armées à ce qu'il est dans l'ensemble de la population.

Il y a eu récemment des préoccupations au sujet d'un certain
nombre de suicides, surtout parmi le personnel qui rentre de
Bosnie et de Croatie. J'ai demandé un complément d'informa-
tion pour savoir s'il y a là une tendance préoccupante.

Tout suicide, toute mort est tragique, mais le député parle du
moral et du leadership dans les forces armées. J'espère que, étant
ancien officier général distingué dans les forces armées, il discu-
tera avec ses collègues des moyens qu'ils peuvent prendre pour
raffermir le moral et le leadership dans les forces armées, ce
qu'ils ne font pas par les observations qu'ils font dans leurs
questions.

Le moral et le leadership dans les forces armées sont pas mal
meilleurs que dans le Parti réformiste.

M. Bob Ringma (Nanaïmo-Cowichan, Réf.): Monsieur le
Président, je serais extrêmement heureux de l'aider, lui ou les
soldats directement, par tous les moyens possibles.

Pour l'instant, la question que je pose au ministre, par votre
entremise, est la suivante: Que faites-vous au juste...

Le Président: Je suis sûr que le député aura l'obligeance de
reformuler sa question.

[Français]

M. Ringma: Monsieur le Président, dans ce cas, j'ai une
question supplémentaire. Les soldats canadiens et leur famille
sont conscients que la mort est un des risques du métier. Par
contre, on s'attendrait à ce qu'un décès survienne dans le cadre
des activités professionnelles, mais dix suicides, il faut expli-
quer cela.

Quelles démarches le ministre entreprendra-t-il afin de rassu-
rer les familles des autres soldats qu'il est assez compétent pour
prendre cette situation en main et initier un plan d'action pour
rectifier tous les problèmes au sein des forces?

L'hon. David M. Collenette (ministre de la Défense natio-
nale et ministre des Anciens combattants, Lib.): Monsieur le
Président, le taux de suicide dans les forces canadiennes est
moindre que dans la population en général.

[Traduction]

L'ENVIRONNEMENT

M. Len Taylor (The Battlefords-Meadow Lake, NPD):
Monsieur le Président, une rencontre des dirigeants du monde
entier commence à Berlin. Je crois que la ministre de l'Environ-

nement s'y rendra la semaine prochaine pour participer à des
pourparlers visant à stabiliser les concentrations de gaz à effet de
serre qui menacent actuellement le climat de la planète.

La plupart des pays qui produisent les plus fortes concentra-
tions de gaz à effet de serre par habitant, y compris le Canada, ont
déposé des rapports déplorables qui indiquent qu'ils ne respecte-
ront pas les engagements pris lors du Sommet de Rio sur le climat
de 1992.

Étant donné qu'il est clair que le monde est aux prises avec un
problème dont les conséquences sont particulièrement importan-
tes et irréversibles et que les délégués à Berlin ne peuvent se
permettre de rater cette chance de commencer à renverser la
vapeur, pourquoi le Canada adopte-t-il, à l'égard des change-
ments climatiques, des mesures timides qui ne sont pas aussi
énergiques que celles que nous prenons pour préserver les stocks
de poisson au large de la côte atlantique?

L'hon. Sheila Copps (vice-première ministre et ministre de
l'Environnement, Lib.): Monsieur le Président, je veux d'abord
remercier le député de sa question. C'est l'une des rares ques-
tions de l'opposition sur un problème qui menace la planète
beaucoup plus que tout autre, y compris ceux qui menacent les
stocks de poisson.
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En fait, la destruction des stocks de morue résulte en partie de
l'effet de serre qui a fait augmenter les températures de la planète
de trois degrés depuis le début des temps, et qui risque de les faire
grimper encore de trois degrés au cours des 50 prochaines an-
nées.

Des voix: Oh, oh!

Mme Copps: Cela n'intéresse peut-être pas les députés d'en
face, mais le député a parfaitement raison. Il nous faut adopter
une position plus ferme à l'échelle internationale.

Nous espérons que la proposition avant-gardiste que nous
présentons, relativement au jumelage technologique, nous per-
mettra d'aider les pays en développement à réduire, conformé-
ment aux objectifs qu'ils se sont fixés, leurs émissions de gaz à
effet de serre et ce, en utilisant la technologie canadienne, mais
surtout, de nous assurer que nous atteignons nos objectifs, non
seulement pour stabiliser, mais aussi pour réduire ces émissions
aux terribles conséquences.

[Français]

HOMMAGE À JEAN-CLAUDE DEVOST

Le Président: Chers collègues, cela termine la période des
questions orales, mais je désire souligner cet après-midi que
Jean-Claude Devost, greffier au Bureau et greffier principal
adjoint de la Direction des journaux nous quittera cette semaine
pour une retraite bien méritée.

[Traduction]

Jean-Claude est assis au bureau maintenant. Jean-Claude,
auriez-vous l'obligeance de vous lever pendant que je lis ceci à
la Chambre?
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